

SUSCRIPCIÓN

Salamanca, 3 pesetas al trimestre. Resto de España 3'75 idem. Extranjero 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Número suelto 5 cts

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración Calle de Zamora, núm. 24

TELÉFONO, 001

Periódico de la mañana

FRANQUEO CONCERTADO

25 números 75 cts

Lucha política

Al fin las elecciones próximas, ó sean las de diputados provinciales, van a tener, al menos en el distrito de la capital, el carácter de una lucha política. Tiempo era ya de que sacáramos del bajo terreno de los personalismos y de la caciquería esta cuestión que por lo mismo que afecta a la vida pública, al gobierno de una provincia, no puede menos de ser esencialmente política.

Los conservadores no habían querido plantear así la cuestión, y si acudían a la lucha electoral tres candidatos de ese partido, no era tanto por buscar el predominio de este, como porque continuasen en el disfrute de sus cargos y en el manejo del gobierno provincial, los mismos que lo venían ejerciendo desde hace tiempo, y a quienes por ese sólo hecho se les concede una especie de derecho.

Por distintas causas, los liberales habíense contenido con aceptar la batalla en el terreno en que se la planteaban sus adversarios y persona contra persona habían lanzado al campo electoral la candidatura de uno de sus más entusiastas adeptos, que pudiendo ostentar otros muchos títulos, no exhibía ahora más que el de ser también en la actualidad diputado provincial teniendo el mismo derecho que sus compañeros a la reelección que parecía para todos obligada.

Falta de robustez y previsora organización, el partido liberal no pudo en un principio hacer otra cosa, aunque la desconfianza con que ha sido tratado por el partido gobernante, no invitó a caminar de acuerdo ni hacíanle ninguna clase de promesas como se las ha hecho el partido antidinástico, a los integristas, hubiera debido impulsar a ir más allá, a romper todo convenio tácito, y a presentar una candidatura cerrada en unión con las izquierdas para dar la batalla a los conservadores y ponerles en el más grave de los aprietos.

Algo parecido a esto es lo que tiene que suceder al presente gracias al arrojado de los republicanos que se han decidido a intervenir en la contienda, presentando como candidato uno de los suyos, declarando que quieren ir unidos a los liberales y solicitando la compañía y el concurso de éstos.

Merced a este acuerdo la campaña electoral se planteará como una lucha política y tomará proporciones que la harán más noble, más fecunda y más interesante. Hartos estamos ya de ver luchar entre nosotros a hombres con hombres, a don Fulano contra don Zutano, y cuando más a los furanistas contra los zutanistas, y hora era ya de que rompiendo los viejos moldes, viéramos batallar, partidos contra partidos, e ideas contra ideas.

Que no se nos pregunte si de este modo tendrá más ó menos probabilidades de triunfar el candidato A., ó el candidato B., porque no es ese el fin a que principalmente debemos aspirar. Un diputado más ó un diputado menos no importan gran cosa; lo que interesa a la moral pública, a la disciplina de los partidos, al triunfo definitivo de las ideas y al porvenir de la provincia, es que se pelee por algo más que por el interés individual y por la vanagloria de un puesto público; que se luche colectivamente, y que cuando triunfen ciertas personas, pueda decirse que son los ideales que representan los que han triunfado en realidad.

Por eso la lucha que se avicina ha de verse dignificada y por eso deben prepararse a tomar parte en ella los que asquados de ver lo que tantas veces ha ocurrido, pueden convencerse ahora de que se trata de algo más grave y trascendental. Cada uno de los electores podrá rendir culto a las ideas que profese votando al candidato que más genuinamente las simbolice. Votar por una persona puede ser más ó menos agradecido; votar por una idea es siempre digno y honrado. Congratulémonos de que las elecciones en Salamanca merezcan ya el nombre que llevan, habiéndose elevado a un plano más alto. Díjense los electores a no votar

Cosas del Extranjero

Desde París. La Federación aeronáutica internacional. Cosa Gordon Bennett en Zurich. El Parseval. Globos españoles esclavos del concurso.

Bajo la presidencia del príncipe Roland Bonaparte, se ha celebrado en Zurich el congreso de la Federación aeronáutica internacional.

Los ejercicios del actual concurso acaba de verificarse cerca de Schlieren, pequeño burgo distante 7 kilómetros de Zurich, en valle limitado a la derecha por el río y a la izquierda por las últimas montañas de Uetliberg y Hasenberg, comprendiendo una superficie de más de 100.000 metros cuadrados.

En aquellas inmediaciones hacia el Este, se halla instalada la fábrica del gas que ha servido para inflar los globos. La afluencia de forasteros parecía tan extraordinaria, que llegó a temerse no fueran suficientes los medios de transporte dispuestos por los organizadores del concurso. De cuarto en cuarto de hora circulaban los trenes, deteniéndose en Altshien los procedentes de Zurich y en Schlieren los que venían de Badesa, porque ambas estaciones se hallan equidistantes de la fábrica de gas.

Después de tres días de manifestaciones aeronáuticas, con alternativas de un tiempo variable, se aprovechó una clara de sol para dar salida a los globos. Algunos minutos antes de una sacudida de viento que se hizo sentir, se presentó un globo alemán «Parseval», siendo aclamado con delirio por la inmensa multitud de los espectadores. Luego volvió a elevarse por tres veces consecutivas hasta la altura de 150 metros, ocupando la barquilla sucesivamente el conde federal Forel, el coronel Schack y el capitán Messmer, invitados por el comandante Parseval. Más de 300.000 personas circundaban aquel recinto de la fiesta, cubriendo por completo las colinas próximas para ver inflar los globos.

Unicamente ocho naciones han estado representadas en este concurso, a pesar de que eran nueve las que se habían inscrito. El reglamento no autorizaba que los globos fuesen pilotados por individuos de diferente nacionalidad. Esta cuestión se suscitó a última hora, en vista de que el globo español «Jeús Duros», estaba encomendado a un piloto belga. Tampoco pudo concurrir el «Montano», y por no haber llegado oportunamente, y por esto quedó España sin representación. El globo italiano Ruwenzori, quedó también eliminado por consecuencia de rivalidades entre los clubs aeronáuticos de Roma y Milán. En suma, solo salieron 17 de los 20 globos inscritos: hallábase todos formados en línea ofreciendo un pistopeco golpe de vista. Elevóse a las nubes primeramente el Albatros de nacionalidad italiana, desplazando 2.260 metros cúbicos. Las banderas de música entonaban los respectivos himnos nacionales al salir cada uno de los globos.

En suma, solo salieron 17 de los 20 globos inscritos: hallábase todos formados en línea ofreciendo un pistopeco golpe de vista. Elevóse a las nubes primeramente el Albatros de nacionalidad italiana, desplazando 2.260 metros cúbicos. Las banderas de música entonaban los respectivos himnos nacionales al salir cada uno de los globos. En suma, solo salieron 17 de los 20 globos inscritos: hallábase todos formados en línea ofreciendo un pistopeco golpe de vista. Elevóse a las nubes primeramente el Albatros de nacionalidad italiana, desplazando 2.260 metros cúbicos. Las banderas de música entonaban los respectivos himnos nacionales al salir cada uno de los globos.

De la ciudad

Loco detenido. Anteaer fue detenido y puesto a disposición del Gobernador civil, un sujeto llamado Julián Hernández Martín, el cual tiene el parecer perturbada sus facultades mentales.

Denuncia. Han sido denunciadas al Juzgado Benita María y Josefa Hernández, por promover un fuerte escándalo en la vía pública

MISCELÁNEA

Yo también quiero hacer mi reclamo al nuevo diario La Llanura. Todo periódico que empieza a publicarse me es simpático, porque tras el yo una fuerza de voluntad desconocida, que triunfará ó no en sus propósitos, pero que, aún quedando solo en intento, algo aporta. Es, además, todo nuevo periódico una interrogación, una incógnita que sólo el tiempo ha de descifrar. Y esto es siempre curioso...

Por de pronto, ya tienen ustedes ahí quien les haga el cuento como en el trestillo. No faltará quien diga que todo el asunto van ustedes a hacer en manteles; pero no hagan caso. Vale más tener cuatro periódicos diarios, que no tener ninguno, ó tener uno sólo que todo lo acapare, que todo lo absorba, convirtiéndose en fuerza expansiva de opinión. En fin, ya se conforma, peligrosa, y ha la inmorla.

El nuevo periódico, que no he recibido, pero que he visto donde yo también. El Adelanto y El Labero, que tampoco recibí, me ha parecido bien e insuccionado, excesivamente literario, como dirigido por quien del ejercicio de la literatura ha hecho una profesión en gran parte heredada. Yo espero que se desahogue en un periódico. Si todo he de decirlo, diré que el título encuentro poco adecuado. Más parece de revista que de diario batallador e informativo, y más propio de estos adentros de Castilla, que de esos confines de la región, en que no sólo el terreno, sino hasta los ideales están ya un tanto modificados.

Por lo demás, salud y buena suerte, compañeros. Que Salamanca les bendiga, si por ella predilectamente han de laborar. Conque ahora resulta que el soneto «A la mujer charra que obtuvo el accésit, es original de don Antonio García Maceira, individuo que fue del jurado en los Juegos...»

Apareció firmado por Jacinta Iglesias, y pasó a ser el autor. Yo pertenezco al jurado calificador de los trabajos, pero Jacinta Iglesias no es jurada... Siempre fue el bueno de don Antonio aficionado a ese género de diabluras... Torpe de ti, Candidito, y más zote que los zotes... Tu soneto, tan bonito, ¿bien pudo haberlo suscrito Perico el de los palotes... Cuando el premio obtuviera que merece su hermosura y el juego se descubriera, ¡no faltara quien dijera: ¡qué donosa travesura!

Debo declarar y declaro, que el soneto del señor García Maceira sí me pareció tan fuera del tema y tan malo como antes. Hoy me ha dado por los veratos. Allí van otros que dedico a mi amigo H. R. P., en el momento de su undécimo vástago. Undécimo... de los vivientes. Es Presto, echastes el resto de tu ingenio singular, cuando te diste en llamar Ya Presto. ¿Qué porqué digo ahora esto? Porque es la mejor divisa y la que más satisface, en quien todo, todo lo hace de prisa.

Asamblea Farmacéutica

Cómo nos consta que en esta provincia se disponen muchos farmacéuticos a concurrir a la Asamblea de Valencia, con gusto insertamos los siguientes noticias: «La comisión organizadora de este Certamen ha obtenido una rebaja importante para el viaje, en todas las Compañías de ferrocarriles de España, rebaja que hace extensiva a la esposa ó hijos del asambleista; al efecto, deben indicarse los nombres de los que acompañen al farmacéutico asambleista.

Muchos son los que concurrirán el 26 de Octubre a esta ciudad, porque ha despertado gran interés entre la clase, como se demuestra por el gran número de trabajos presentados al Jurado calificador por los muchos premios ofrecidos. Recientemente el Colegio de farmacéuticos de Bilbao ha ofrecido un accésit de 100 pesetas al premio del Colegio de Barcelona. Todos los temas presentados son de gran interés farmacéutico-social y responden a la alta misión del farmacéutico en la vida moderna.

Reparto de premios. En sesión de sesiones del Ayuntamiento, se verificó anteaer la distribución de premios a los alumnos de la escuela municipal de Artes, Industrias y Comercio. Presidió el acto el señor Alcalde acompañado de varios concejales y de los profesores de la Escuela. Después de leer el profesor y secretario de aquel centro una bien escrita Memoria, se procedió al reparto de premios, consistentes en cortas de traje y de blusas, además de los indispensables diplomas. Merecieron premios extraordinarios, por su aplicación, los alumnos Miguel Pablos Pinto, Eloy Sanchez Ponzos, Manuel Celador Padraz, Ramón Vicente Mesonero, Manuel Iglesias Perat, Antolin Nuñez Bravo, Jesús González y González y José Fernández Rentero. En el pasado curso fueron matriculados 602 alumnos y han sido premiados 157.

El acto se dió por terminado después de pronunciar breves frases el señor Marcos Martín.

La semana en la Bolsa

Todos los esfuerzos realizados por la especulación para seguir manteniendo su artificial labor, en sentido alcista se estreñan ante las ineludibles exigencias de la realidad. Habíase hecho creer a los ilusos que la campaña de Meilla tocaba a su término; pero pronto vino la petición de refuerzos formulada por el general Marina y aunque luego se ha dicho que esta petición no tenía el alcance supuesto, la Bolsa presiente el malestar económico de la nación, que ha de ser consecuencia de una guerra costosa acompañada de grandes complicaciones interiores e internacionales. Hasta ahora parece que el papel se halla retenido por manos fuertes; pero es indudable que la situación general del mercado dista mucho de presentar un aspecto satisfactorio. Los elementos más interesados en la orientación del alza empiezan a reconocer que su negocio tropieza con grandes dificultades y deploran que la gente menuda, presa de justos temores, arroje grandes masas de papel al mercado, y de esta suerte quede desconcertado el plan cuyo desarrollo les brindaba cuantiosos beneficios. Lógico y natural será que los fondos públicos descendian, pero a los jugadores con cartas vistas no les conviene que la baja se produzca hasta que ellos tengan asegurada su pacotilla. Vendrá al fin lo que tiene que venir y

Cédulas personales

El día 15 del actual termina definitivamente el plazo para adquirir, sin recargo, las cédulas personales. Creemos de interés recordárselo a nuestros lectores, pues según nuestros informes el Ayuntamiento está dispuesto a seguir con todo rigor el procedimiento de premio contra todos aquellos que aparecieron en descubierto.

Acta de la anterior. Leida y aprobada el acta de la anterior, se procedió al despacho ordinario. Presupuesto de obras. Después de una interminable discusión en que intervienen los señores Villalobos, Millán, Ruiz, Cáceres y Díez Ambrosio, se aprueba el dictamen de la comisión de obras referentes a la ampliación de obras en el cuartel de Trilingüe, con el voto en contra de los señores Villalobos, Díez Ambrosio y Ruiz. Un deslinde. Se aprueba el dictamen de la comisión sobre la solicitud que don José Gutierrez y don Matías Cobsleda habían presentado, para que se deslinde una isla que se ha formado en el Tórme. Liquidación y valoración. Se aprueba igualmente la liquidación de las obras ejecutadas en la plaza de la Verdura. Otro tanto se hace con la del agua elevada por el contratista de este servicio. La corporación está conforme con la valoración y certificación de las obras de una cloaca de desagüe en la calle de las Huertas. También se aprueba la hecha del chinarró sacado de una finca de don Hipólito Bartol. Casa ruinosa. El Sr. Arquitecto manda a la Corporación una comunicación denunciando el inminente estado de ruina en que se halla la

Ayuntamiento

Ayer celebró sesión la corporación municipal con asistencia de los señores Villalobos, Santa Cecilia, Pando, De Antonio, Sánchez, Marcos Arias, Risco, Cáceres, Partearroyo, Palomero, Díez, Ruiz, Durán, Díez Ambrosio, Santiago, Millán, Angoso y el alcalde señor Marcos Martín. Acta de la anterior. Leida y aprobada el acta de la anterior, se procedió al despacho ordinario. Presupuesto de obras. Después de una interminable discusión en que intervienen los señores Villalobos, Millán, Ruiz, Cáceres y Díez Ambrosio, se aprueba el dictamen de la comisión de obras referentes a la ampliación de obras en el cuartel de Trilingüe, con el voto en contra de los señores Villalobos, Díez Ambrosio y Ruiz. Un deslinde. Se aprueba el dictamen de la comisión sobre la solicitud que don José Gutierrez y don Matías Cobsleda habían presentado, para que se deslinde una isla que se ha formado en el Tórme. Liquidación y valoración. Se aprueba igualmente la liquidación de las obras ejecutadas en la plaza de la Verdura. Otro tanto se hace con la del agua elevada por el contratista de este servicio. La corporación está conforme con la valoración y certificación de las obras de una cloaca de desagüe en la calle de las Huertas. También se aprueba la hecha del chinarró sacado de una finca de don Hipólito Bartol. Casa ruinosa. El Sr. Arquitecto manda a la Corporación una comunicación denunciando el inminente estado de ruina en que se halla la



casas número 3 de la calle de García Barrodo. El Ayuntamiento acordó formar el oportuno expediente.

Operaciones de contabilidad. La Corporación quedó enterada del resumen de las operaciones de contabilidad practicadas el primero, segundo y tercer trimestres del corriente año.

Un libro de utilidad. A petición del señor Díez se facultó a la alcaldía para que el Ayuntamiento tomara 200 ejemplares de la obra de don Modesto Pérez Una vuelta por Salamanca.

De enseñanza. Se aprueba el informe de la Comisión de instrucción pública en la que se propone se faculte a la Alcaldía para invertir 200 pesetas en modelos de dibujo para la escuela de Artes e Industrias.

También se aprueba otro de la misma comisión en el que se propone se acuerde que la enseñanza de adultos la dé cada señor Profesor en la misma escuela que la diurna y se faculte a la referida Comisión para reglamentar dicha enseñanza en lo que afecta a lo que es materia de la competencia del municipio.

Una subvención. Apruébase el informe de la Comisión de Hacienda sobre subvención a los vocales designados por la Junta local de Reformas Sociales para concurrir al Congreso que se celebrará en Valencia.

Consumos. La corporación quedó enterada de lo recaudado por consumos en la anterior semana y que asciende a 12.404 pesetas 90 céntimos.

Proposiciones. Aprobado el despacho ordinario, el señor Cáceres hace una proposición referente al capítulo de donde se ha de sacar dinero para las familias de los reservistas.

El mismo señor hace otra referente a la inspección de los consumos.

Denuncia graciosa. Causó la hilaridad del público la denuncia del señor D. Antonio referente a los materiales que se empleaban en las obras del municipio, llevando para probar que eran de pésima calidad un trozo de baldosa que partía con la mano y con las cuales se está embaldosando una obra del municipio.

Un ruego. El señor Santa Cecilia ruega al Ayuntamiento se provea inmediatamente la plaza de médico vacante por exigirlo así las necesidades del servicio.

Ruidoso incidente. Suscrita por los señores Villalobos, Gambotti, Cáceres, Millán, Riesco, de Antonio, Sánchez y Pando, se presenta una petición a S. M. el Rey para que en vista de que no se cumple la constitución, retire su confianza al señor Maura.

El señor Marcos Martín no consiente se dé lectura a la citada proposición, por lo cual se promueve un regular escándalo, pues el señor Millán, con la constitución en la mano, hace notar a la alcaldía que el artículo 13 de la constitución declara el derecho de petición que tienen todos los españoles.

El señor Marcos Martín hizo oídos de mercader dando lugar a que se promovieran clamores entre el público y aún en los mismos escándalos.

A continuación el señor Riesco presentó otra proposición que dió lugar a que volviera a hablarse de la anterior y que sirvió a los señores Millán y Cáceres para aplaudir al señor Maura apesar de la actitud del alcalde.

Terminado el incidente se levantó la sesión a las nueve de la noche.

Movimiento electoral

La candidatura de Peñaranda. El lio de candidatos de Peñaranda-Alba, puede darse ya por desahogado aunque no por eso aquellas elecciones dejarán de ser reñidas.

De acuerdo los señores marqueses de Ivanrey y Fores Davila, don Eusebio González Avila y don Fernando Sanchez de la Peña, han formado para apoyar a todas sus fuerzas la siguiente candidatura: don Francisco Pascua Ramos, don José Avila Partearroyo, don Francisco G. Liano y Mendez y don Fernando García S. Macieira.

De esta candidatura quedó como se ve excluido el joven abogado señor Gonzalez Cobos, a quien parece que se le exigían declaraciones públicas en sentido conservador, que el nivel político no ha creído oportuno hacer, y a quien su enfermedad no le ha permitido tampoco reflexiones maduradas sobre el partido que le convenia tomar.

El señor Gonzalez Cobos, parece sin embargo dispuesto a seguir sosteniendo su candidatura con carácter de independiente, contando para ello entre otros elementos, con el apoyo incondicional del señor vizconde de Garrogranda.

cada uno de ellos seguirá ostentando su peculiar filiación política.

Por su parte el señor Arenillas continúa también trabajando por el triunfo de su propia candidatura.

En los demás distritos no ha habido de ayer a hoy novedad alguna.

DE TEATROS

En el Moderno. «El Misisipi», «El Barbero de Sevilla». Aunque nada nuevo se puso en escena, pues en la doble se representaron «El Misisipi» y «El Barbero de Sevilla», obras ya conocidas del público de Salamanca, pero que dieron lugar a que en la primera de ellas se presen taran como verdaderos artistas, la señora Fons en su papel de Cobi; Ventura de la Vega haciendo de Escobilla, y los señores Benito, Piña y Moreno que estuvieron felicísimos.

En «El Barbero de Sevilla» conquistaron infinidad de aplausos todos los artistas, pero los que principalmente rayaron a gran altura fueron la señora Mora, que estuvo colosal, pues cantó una polonesa que pocas veces se habrá oído cantar con tanto gusto y afinación en Salamanca, la cual tuvo que repetir, la señorita López, la señora Fons, Ventura de la Vega y Pastor.

M. S. Para esta noche: «El Primer Reserva», a las siete menos cuarto; «La Virjecita», a las ocho en punto; «El Barbero de Sevilla» y «El Cabo Primero» en la sección doble de las diez.

En Variedades. Varias noches ha visitado este coliseo y todas ellas he experimentado gran satisfacción al contemplar la variedad y buen gusto con que son ejecutados todos los números en las sesiones.

Se exhiben películas variadas y divertidas, explicadas chistosamente por un orador madrileño, que a veces le tributa aplausos la concurrencia.

Los Peti Freres, admirables intérpretes duetos, diálogos, bailes españoles y extranjeros, monólogos y otros números de gran atracción y éxito con que cuentan en su extenso y variado repertorio, escuchando como es natural, en todos ellos, nutridos aplausos del público.

El cuouplet del militar es muy gracioso cantado y accionado por uno de los pequeños artistas. Todas las noches es repetido a instancias de la concurrencia.

No hay duda que los hermanos que forman este cuadro constituyen por el solos un elemento grandísimo de entretenimiento.

Reciban un aplauso del cronista quienes desean muchos progresos en su carrera. Terminó dando mi enhorabuena al simpático Jiti, recomendándole siga adquiriendo números de esta clase; la taquilla dará buenos ingresos y el público le agradecerá los buenos ratos que le proporciona.

D. L.

Para la kermesse

He aquí los donativos últimamente recibidos para la kermesse que en breve se ha de celebrar en el Casino:

- Señora Viuda de Santos y señorita de Luis, 25 pesetas.
Señorita Aurora B'anco, 25 id.
Señorita Eloisa García, 25 id.
Señoras de Piedecasas, 10 id.
Señora de don Eneas del Yerro, 100 id.
Doña Casilda Alonso de Morcillo, 29 cajetillas de cigarros y 60 postales.

PERSONALES

Ha sido pedida la mano de la señorita Eusebia Moro, para el joven industrial don Luciano Moreno.

La boda se efectuará en breve. Se encuentra mejorada de su enfermedad, doña Margarita Gonzalez de Mafioz.

Lo celebramos. He recibido el grado de licenciado en derecho en esta Universidad el alumno libre don Ramón Basterra.

Felicidades por ello a nuestra joven amigo. Ha sido nombrado profesor de segunda enseñanza del colegio de Peñaranda, don Manuel Navarro Martín.

A los 49 años de edad ha fallecido en Valladolid la señora doña Juana Bruno Nodal, esposa del capitán retirado don Paulino Alonso y próxima pariente de nuestros amigos los distinguidos peñarandinos señores de Nodal.

Enviamos al atribulado esposo de la finada y a los señores don Sinfonso, don Francisco y doña Pilar Nodal, así como a la demás familia de la finada, nuestro sentido pésame.

Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño, la señora doña Basilia Cáceres, esposa del médico don Cespedosa don Leopoldo Soler.

A consecuencia de la enfermedad de que venía aquejado desde hace tiempo, ha fallecido el joven y conocido fotógrafo don Pedro García, hijo de nuestro buen amigo el médico don Santiago García, y persona que gozaba de grandes simpatías por sus excelentes prendas de carácter.

A toda su numerosa familia enviamos nuestro sentido pésame. Se halla ya restablecido de su enfer-

medad, el abogado don Rafael González Cobos, que ayer pudo pasear en carruaje por nuestra población.

Ayer estuvieron en nuestra ciudad los hijos del señor Marqués de Ivanrey a quienes acompañaba el célebre inventor de aeroplanos dirigibles Santos Dumont.

Los ilustres excursionistas regresaron por la tarde a Arauzo de donde procedían, haciendo el viaje en su magnífico automóvil.

Han llegado: De la Coruña, don José Samaniego, que, como saben los lectores, había sido incorporado como voluntario para ir a Melilla el regimiento de Galicia.

Del campo, el diputado a Cortes por Vitigudino, don Luis Maldonado.

Han salido: Para Vallesia la Guareña, la bellas señoritas Emérita Martín y Victoria Puente. Para Madrid, el viceconsul de Portugal en Salamanca don Julián Maldonado, con objeto de hacer entrega al consulado de los premios de la infanta doña Paz y de la princesa de Henzoyer adjudicados por el Jurado de los Juegos Florales al poeta portugués señor Monforte y al publicista señor Massa.

Para la corte, don Luis Maldonado.

LOCALES

Para asistir a la inauguración de la nueva casa de los Salesianos, ha llegado a Salamanca, el señor inspector de la Congregación, Sr. Zabalo; el director del noviciado, D. Pedro Olivazzo, y salesianos de Béjar y Madrid.

El clima

Observaciones meteorológicas tomadas a las nueve de la mañana.

Table with 2 columns: Observation type and Value. Includes: Presión barométrica (593.81), Temperatura máxima al sol (37.05), Temperatura máxima a lasombra (29.4), Temperatura mínima (10.1), Viento S. E., Despejado, Buen tiempo.

El Ilmo. Sr. Obispo de Ciudad Rodrigo, que se hospeda en el Palacio episcopal, estará en Salamanca hasta el miércoles.

Los Salesianos han dispuesto celebrar un funeral el día 13 en la nueva iglesia por los fallecidos donantes para la construcción de la casa.

El jarabe y la Emulsión Th illo iodotónico fosfatado arsenical son los mejores tónicos reconstituyentes. Medalla de oro en la Exposición de Zaragoza.

Las empuñetas medicas recomiendan al uso de las legítimas aguas de Vichy-Etat, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad pidáuse: Vichy-Hoetal (estómago), Vichy-Cetentes (vias urinarias), Vichy-Grande-Gril (hígado). El embo embalante se efectúa en los mismos manuales bajo la inspección de un uelgado del Estado. No farse de intrusiones, propagadas con falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos minerales no existen en Vichy. Exijase Vichy-Etat.

CONSEJO A LAS SEÑORAS. - El uso continuado de irrigaciones vaginales con la solución de la Solución de las Sales de Mediana-timoladas es el más eficaz desinfectante y el mejor remedio que pueden emplear con ra las afecciones de sus órganos.

Se ha publicado una Real orden sobre la forma en que han de extenderse los tabloncillos, que como garantía del contrato de transporte, entreguen los representantes de las Compañías de ferrocarriles.

En la capilla de la Universidad se celebrará esta mañana la fiesta de la Virgen del Píar. Puede ganarse indulgencia plen riá visitando la capilla.

En la reunión que la C. mara de comercio de esta ciudad, celebró el pasado viernes, fueron designados para que representen a dicha asociación, en la asamblea de las Comaras de Comercio, españolas, que tendrán lugar en la ciudad de Valencia los días 15 al 21 del corriente mes, a los señores don Bernardo Olvera, don Arturo Pozueta, y don José Cuello Calá.

Agua Colonia Orive. La mejor y más barata superior a las extranjeras de precios elevados. Bouquet especialísimo. Frasco de prueba 3 reales. Por litros a 4 pesetas, quit o incluso envase Drogas, Farmacias y Perfumerías.

LA REVOLTOSA. Zapatería

La casa mejor surtida y la más barata. Precios sin competencia. Grandes novedades de temporada.

LA REVOLTOSA. Escalera de Pinto 1 y 3

GABINETE ODONTOLÓGICO de MATIAS LUDENA. Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales.

Por correo

Madrid 11 De Melilla

Hostilizaciones. Escaramuzas moras. Abastecimiento. Las divisiones Orozco y Tovar. Misión de campaña.

Anoche fué hostilizado muy fuertemente el batallón del regimiento de Was Bas que se halla destacado en las lomas sitas de Nador.

Un grupo, como de unos cien moros, avanzaron por entre las chumberas, aproximándose hasta las estribaciones de un montecillo próximo y reguardándose entre los pedruscos, completamente ocultos a la vista del destacamento, hicieron varios disparos contra el reducto.

Contestó la tercera compañía del primer batallón, que en el campamento del llano prestaba servicio de avanzada, y bastaron unas cuantas descargas para poner al enemigo en precipitada fuga.

Por lo demás, en el campo como en la plaza, reina tranquilidad. El abastecimiento de los campamentos y todas las operaciones inherentes a la campaña se efectúan sin novedad.

Las divisiones Orozco y Tovar, que siguen vivaqueando en Nador y Zelúan, respectivamente, tendrán dentro de dos días las tiendas de campaña necesarias para que todas las tropas vean mitigadas las fatigas de la dura vida de campaña.

Se han instalado reflectores en Nador y Zelúan.

Por la mañana se oyó Misa en un altar colocado entre las chumberas, formando todas las tropas francas de servicio. En el momento de azar, las cuatro bandas de música de los regimientos del Rey, León Was-Ras y Sebaya tocaron la Marcha Real.

Los soldados aragoneses que se hallan en la segunda caseta preparan festejos para celebrar el próximo martes las fiestas del Pilar. Para ello han conseguido ya el necesario permiso de sus jefes.

De Zelúan se reciben noticias de que en las lomas fueron tiroteadas las avanzadas, resultando dos heridos leves, el uno en un pie y el otro en la cabeza.

Anoche la batería de Teuima disparó contra un grupo de moros que pretendía acercarse hasta nuestras posiciones. Inmediatamente se dieron a la fuga.

Ya está señalado en las inmediaciones de la alcazaba de Zelúan el emplazamiento del zoco que se dispuso establecer para que los moros de paz puedan acudir con provisiones para la venta.

El infante don Carlos. - Convoy tiroteado.

El infante don Carlos ha pasado la mayor parte del día en Nador, pasando revista a las fuerzas de caballería.

El convoy enviado a Zelúan ha sido tiroteado, cuando pasaba entre Nador y dicho punto, por grupos de moros, situados en las lomas lejanas.

Hoy se llevará a Zelúan una batería encargada de proteger el paso de los convoyes.

Marina en el Gurugú. - La censura.

El general Marina estuvo ayer en el Gurugú.

Subió a pie hasta el último picacho de montaña que se conocía por el nombre de El Gorro Frigo.

Todas las noticias que se telegrafían llegan a la censura a las once en punto de la noche, sufriendo gran retraso.

Por la noche. - Los donativos. - Cañones.

Durante toda la noche última la tranquilidad en todas nuestras posiciones ha sido absoluta.

Continúa dedicado a repartir donativos que de diversos pueblos me envían con destino a nuestros soldados.

Se advierte a los donantes que la distribución de las cantidades presenta dificultades grandes por encontrarse en puntos distintas las fuerzas de un mismo regimiento.

Esta mañana se ha oído ruido de cañones.

Eran dirigidos desde el fuerte de Camellos a las vertientes de la parte septentrional del Gurugú.

El bando de Marina.

El veterano periodista y senador, señor Mencheta, dice en una correspondencia:

«Ha llegado el momento de dar por terminada mi misión periodística. ¿Se extraña el lector de esta resolución más después de haber dicho que falta el huso por roer? Pues lea el bando; medite la extensión que cabe dar a los artículos segundo y tercero, y dígame si quien vino aquí dispuesto a perder la vida en aras de la Patria, sin buscar otra recompensa que la estimación pública por medio de su labor periodística, torpe, tan torpe como se quiera, pero reflejo de la verdad, puede, sin riesgos deshonrosos, continuar diciéndola después del bando.»

Reducido el papel de periodista en campaña a comunicar el parte oficial «multado», después de ser transmitido al ministro de la Guerra, no ha de poder soportarlo sino aquel que por necesidades apremiantes de la vida se vea obligado a ello. Felizmente no me encuentro en ese caso y recobro mi libertad de acción. Por nada del mundo quiero perder mi independencia.»

Conferencia telegráfica

MADRID 12 OCTUBRE

Quitando importancia. - López Domínguez en Palacio. - La claridad del Gobierno. - Un crédito. - La Junta de Consejo. - Sesión de la república.

guez, pero la opinión se le concede gran

disima. Ayer estuvo en Palacio conferenciando con S. M., el general López Domínguez.

El señor Maura ha dicho que el gobierno hablará en las Cortes con toda claridad respecto a la campaña; pues dice que en cuanto se conozca lo que el gobierno ha hecho no se le criticará.

El ministro de Marina señor Ferrándiz presentará a las Cortes un proyecto de crédito de 300.000 pesetas para cubrir las atenciones de la escuadra de M lilla.

Ayer se reunió la junta central del Censo para ocuparse de las multas que han de imponer a los electores que eludieron el votar.

También se reunieron los republicanos acordando aplazar todas las resoluciones que hubieren de tomar.

Un consejo. - Despachando con el Rey. - Sánchez Guerra. - Las obras del Senado. - Sesión preparatoria. - Otro consejo. - Cuestión personal.

Ayer se reunieron en consejo los ministros de la Corona, acordando hacer una ruta labor parlamentaria.

A la salida del consejo, los señores Allende y Marqués de Figueroa, se dirigieron a Palacio a despachar con S. M.

Ha llegado el señor Sánchez Guerra siendo esperado por muchos de sus amigos políticos y particulares.

Se han terminado las obras que se estaban haciendo en el Senado.

El Jueves próximo se celebrará en el Congreso la sesión preparatoria de las que han de verificarse en la actual legislatura, será presidida por el señor Lamora.

Se concede gran importancia entre los políticos al consejo que hoy se celebrará en casa del señor Maura.

Con motivo de la enfermedad del señor Vicenti, director de «El Liberal», se ha aplazado la cuestión personal surgida por unos artículos periodísticos entre dicho señor y Luca de Tena.

De Melilla,

Preparando operaciones. - Vapor hostilizado. - Los moros se internan. - Los moros compran.

En Zelúan se están haciendo preparativos para proseguir las operaciones.

Comunican del Peñón que estando efectuando la descarga del vapor «Sevilla» nuestras tropas fueron hostilizadas por los rifeños.

Nuestros soldados les rechazaron sin gran dificultad.

La mayor parte de los kabileños de las cercanías de Nador se internan hacia los montes de Beni Bu Ifrur en vista del castigo que los españoles les han impuesto y de su impotencia.

A la plaza de Melilla llegan multitud de rifeños, la mayor parte de las kábilas de Frajana, con objeto de hacer compras.

Al paro. - Banquete a Soriano. - Los consejos de guerra. - Las fiestas en Aragón.

Dicen de El Ferrol que los obreros del Arsenal han acordado ir al paro general en vista de que no se les tiende en sus reclamaciones. También han acordado celebrar una gran manifestación.

En Córdoba se ha celebrado un banquete en honor del diputado republicano señor Soriano. Al terminar hubo brindis, siendo muy aplaudidos los oradores.

Ayer se celebraron en Barcelona cinco consejos de guerra entre ellos el de un guardia de seguridad; este último absuelto, pero a los otros se les condenó a cadena perpetua.

Reina gran animación en Zaragoza con motivo de las fiestas del Pilar.

Hoy son esperados 2.800 aragoneses de los que forman aquella colonia en Barcelona.

Del Extranjero

Éxito aerostático. - Viaje del presidente.

Telegramas de Francfort comunican el éxito colosal que ha alcanzado allí con sus experiencias el célebre aerostata mon-sieur Blierot, con su aviador.

Blierot dió 60 vueltas en torno al parque de aerostación sin sufrir el menor accidente.

Tributósele una gran ovación. Ha llegado a Rambouillet el presidente de la república francesa Mr. Fallières.

Salamanca

Imprenta de Almaráz y Compañías Zamora, 19.

Almacén de paños

Junquera Hermanos

Plaza del Mercado 68 y 70 Salamanca

En este nuevo establecimiento, dedicado a la venta por MAYOR y MENOR en el ramo de pañería, concentrará el público considerables ventajas en precios y calidades.

La única legítima Sal Vichy-Etat para bebidas se expende en cajitas metálicas de 30, 25 y 10 paquets a las dosis de un litro. Exijase Sal Vichy-Etat. Reclácese las imitaciones.

Por crónicas y rebeldes que sean las enfermedades del estómago e intestinos, son curadas en breve tiempo con la Estomoculina Aljame antiestrástrico poderoso, tónico digestivo sin rival y antiarréctico; ensayado en la mayoría de los hospitales de España y cuyo uso no produce el menor trastorno, por ser inofensivo apor-sar de su poder curativo. De venta en todas las farmacias.



Bolsa de Madrid

Table with financial data: Cierre del día 11, Deuda interior, Amortizable 5 por 100, Banco de España, Tabacos, Cambios, Francos, Libras, Reis (cada peseta) 180 á.

Mercados y precios

Valladolid (12-13,24) Almacenes del Canal—En este mercado se cotiza el trigo á 47,50. Almacenes del Arco del Ladrillo—La cotización del trigo es á 47,50 reales. Tendencia sostenida.

Barbilla á 44 y 44 y 1/2. Rubión á 45 y 46. Centeno, á 30 1/2. Cebada á 27. Algarrobas á 31 y 31 y 1/2. Guisantes á 37. Avena á 17. Alverjas, á 37. Mueles, á 27 y 28. Garbanzos, de 100 á 180. —SOBRE WAGON SALAMANCA— Trigo á 49. Id. corriente, á 48. Barbilla, á 45. Centeno á 32.

Harinilla 5 á 8,50 reales arroba sin saco. Mequillo, á 7,50 idem idem. Salvados á 8,00 idem idem. —FABRICA 'EL SUR'— Harina marca M. (extra) 42,00 pesetas. Idem id. H. L. 41,00 idem. Idem id. Y. (panadera), 40,00 idem. Idem id. C. 40,00 idem. (Los 100 kilos sobre wagon con envase.) —RESIDUOS— De 4.ª, 26,00 pesetas. De 5.ª, 19,00 idem. M-nuñillo, 17,00. Salvados, 16,60.

Itinerario de trenes

He aquí las horas de entradas y salidas en esta población de las cuatro líneas que por Salamanca cruzan. Medina á Salamanca Llegadas. Tren correo, llegada á esta á las 4-33; mixto, á las 9,20; sudexpreso, á las 11,20, y el mercancías discrecional, que circula todos los días á las 18,30.

Zamora, que sale de esta á las 5,50, y regresa á las 21,15. Salidas. Salamanca á la Frontera de Portugal. Tren correo, sale de esta á las 3; mixto, á las 16,40, y sudexpreso, á las 11,25. Llegadas. El correo, llega á esta á las 21,36; mixto, á las 10, y sudexpreso, á las 22,49.

Salidas. Salamanca á Vitigudino. Sale diario de esta para Vitigudino, á las 8, y llega de Vitigudino, á las 17. Salamanca á Alba de Tormes. Sale de esta á las 15, y llega de Alba, á las 10. Salamanca á Ledesma. Sale de esta á las 15,00, y llega de Ledesma, á las 10.

SERVICIO DE COCHES. Salamanca á Vitigudino. Sale diario de esta para Vitigudino, á las 8, y llega de Vitigudino, á las 17. Salamanca á Alba de Tormes. Sale de esta á las 15, y llega de Alba, á las 10. Salamanca á Ledesma. Sale de esta á las 15,00, y llega de Ledesma, á las 10.

SASTRERIA -DE- AGUSTÍN CEA Calle de Zamora, 11. -Salamanca.

Esta casa se recomienda por sí sola por la calidad de sus géneros, buen corte y confección de las prendas. TRAJES gran novedad desde 40 pesetas. GABANES 50 120. PANTALONES 18 á 30. El público debe experimentar y verá la ventaja.

MEDIANA DE ARAGÓN SALES NATURALES TIMOLADAS para Irrigaciones vaginales y lavados vulvares. El más agradable, suave y eficaz desinfectante. Precio 1 peseta cada cajita. De venta en FARMACIAS Y DROGUERIAS. DEPÓSITO: Se hace de las dehesas de Velaviojo de Arriba y de Abajo, con sus tierras entradas en los términos de Terradillos y Valdemierque. Constan estas fincas de labor, pasto y monte. Para tratar con su dueño, Plaza de los Bandos, entresuelo Salamanca.

Enciclopedia

Universal ilustrada y Europea-americana. 10.000 biografías rigurosamente inéditas. Repertorio completísimo, con inclusión de los que aún viven. 10.000 voces, sólo en la letra A. Triplé número de las contenidas en los diccionarios más extensos. 10.000 de obras en su sección bibliográfica; especialidad de esta enciclopedia, primera y única española en esta clase.

ETIMOLOGIAS (Sánscrito, Hebreo, Griego, Latín, Árabe, Lenguas Indígenas Americanas, etc. Y VERSIONES DE LA MAYORÍA DE LAS VOCES EN Francés, Italiano, Inglés, Alemán, Portugués, Catalán y ESPERANTO. COLABORACION MUNDIAL. La edición mejor y más profusamente ilustrada. Barcelona: José Espasa é hijos, editores; 539, calle de las Cortes, 539.

Anuncios

Francisco Pérez Entisne Azafranal 13 SALAMANCA vende azulejos, baldosines, cañizo, cales, cemento, yeso escayola, tubería de barro, de grés y de hierro; baldosones, baldosas y ladrillos de todas clases; tregaderos y lavabos; pizarras para pavimentos, tejados y tableros de muebles; mosaico; tejas planas y de canal; cocinas económicas; material refractario; inodoros, tazas y tableros para retretes. Especialidad en azulejos. Precios económicos. Baños de Retortillo -SALAMANCA- Los primeros de España contra el reumatismo en todas sus formas, parálisis centrales y periféricas, herpetismo, etc. en todo: sus períodos, traumático, úlcera, infartos, congestiones pulmonares y catarros de la vía respiratoria. Magnífica instalación, fondo de primer orden, precios económicos. Biletos económicos en las estaciones de Medina del Campo y fronteras de Portugal al acueducto del Collado. Coche de ida y vuelta del acueducto al balneario por 2,60 pesetas. Abiertos constantemente.

Jabón de sales de La Toja. Cura y evita las enfermedades de la piel. Poderosamente antiséptico. Inmejorable como JABÓN DE TOCADOR. De venta en las principales Farmacias, Droguerías y perfumerías. En Salamanca: Droguerías de don Ignacio Santiago Fuentes y don Segundo Primo Sánchez. Farmacia de don Jerónimo Urbina, don Pablo Serran, tienda don Ansel García.

NUÉVOS TALLERES DE CARPINTERÍA MECÁNICA Y TRABAJOS EN CEMENTO. Arsenio Arjón é Hijos. Se construye toda clase de carpintería y tornaría, molduras, jambas y cajetas para la luz eléctrica, y se sierra toda clase de maderas á las dimensiones que se desean á precios económicos. En los mismos talleres se encontrará toda clase de materiales para la construcción.—Avenida de Canals, (Paseo de la estación, 15).—SALAMANCA.

Emulsion y Jarabe THRILLO. MEDALLA DE ORO. Repetida España-Francia DE ZARAGOZA 1908. La Emulsion es el alimento más recomendable para niños, por su alto contenido en aceites de hígado de bacalao. El Jarabe de Ictina es el más adecuado para niños en casos de convulsiones. Venta en Farmacias. Depósito para SALAMANCA.—Segundo Primo.

BALNEARIO DE FUENTE NUEVA DE VERIN (Provincia de Orense). Temporada oficial de 15 de Junio á 30 de Septiembre. Este balneario que cuenta con una magnífica instalación hidrotérmica, es el más próximo á la villa de Verin, donde existen hoteles confortables. El viaje desde Orense puede hacerse en automóvil ó coche, divirtiéndose los primeros cuatro horas en el recorrido. De venta las aguas en las principales farmacias y droguerías.

- Vides Americanas - de Marcial Ombrás. SANTOVENIA (VALLADOLID). Esta casa participa á los agricultores de Castilla, que en los viveros de Santovenia, encontrarán los mejores barbaños é injertos hechos con puas de Cigales, Cabezón, Peñafiel y Aranda, Albillos y Verdejo de Trigueros, Cigales Pollos, Pozaldez y Rueda, teniendo la seguridad de comprar plantas frescas, auténticas, aclimatadas y sin gastos de porte ni embalaje. También hay existencias de injertos hechos con puas diferentes á precios más económicos. La casa más importante en la producción de vides americanas y la única premiada con cuatro medallas de oro y diploma de honor.

VENÉREO, SÍFILIS, ANEMIA. Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc. (SU CURACIÓN PRONTA, SEGURA Y RADICAL) por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamento Confites, Roob, Inyección y Elixir COSTANZI. Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los Confites Costanzi, que son los únicos que curan instantáneamente el escorizo y la fricción; en su orden devolviendo á las vías genito-urinarias á su estado normal. Una caja de Confites, 4 pesetas. Males venéreos. Purgación reciente ó crónica, goma militar, flujo blanco, vicarias, etc. se curan milagrosamente en 8 ó 10 días, con los renombrados Confites ó Inyección Costanzi. Un frasco de Inyección, 4 pesetas. Sífilis. Su curación en sus diversas manifestaciones, con el Roob Costanzi, depurativo inapreciable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob, 4 pesetas. Anemia. Clorosis, Neurastenia, Insipienteia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etc. se curan tomando el maravilloso Elixir Entre-Musculina Costanzi.—Frasco, 7 pesetas. Puntos de venta: en las principales farmacias. AL POR MAYOR: Depósito exclusivo.—Laboratorio GRAN INGLADA 30, Rambla del Centro, 30.—BARCELONA. Consultas médicas, contestación gratis y con reserva las que se hacen por escrito, deberán dirigirse las cartas al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 30, bajo BARCELONA.

43 LOS MOHICANOS DE PARIS. el ofrecimiento que le hacía un capitán de dragones de darle gratuitamente lecciones de guitarra para que él, á su vez, pudiera dárles con fruto; pero el general, convencido de la próxima decadencia de aquel instrumento, rechazó la proposición del capitán y púsose á buscar con obstinación un estado más lucrativo y menos molesto. Una tarde, en que se paseaba por la orilla del Tamesis, vió á un muchacho inglés ocupado muy seriamente en tallar con un cortapluma un trozo de madera de un pie de largo aproximadamente. El conde se detuvo, miró al pilluelo, sonrióle benévola y cuando éste, á su vez, fijó en él sus ojos y vió poco á poco cómo el pedazo de madera se convertía en casco de barco y luego en un brick de diez cañones en miniatura. Entonces se acordó de que en otro tiempo y en unión de su hermano pequeño, marino entusiasta de quien pronto nos ocuparemos en su calidad de padre de Petrus, también él, hijo de Océano y de las playas bretonas, había tallado diminutas embarcaciones que sus jóvenes camaradas se disputaban. Antes de volver á su casa, compró el conde madera de abeto y herramientas, y á partir de aquel día, dedicóse á fabricar barcos de todas las naciones, desde la corbeta americana de es-

Folleto de EL CASTELLANO 40. Condé, que con la sangre de sus compañeros y con la suya, intentaba aquel desesperado esfuerzo, sería por ventura juguete de la policía de los soberanos aliados? En efecto, los habitantes de nuestras fronteras, que comenzaban á poner en duda la adhesión de Prusia y Austria á la monarquía francesa, no respondían ya á los llamamientos de los ejércitos realistas y, comprendiendo que aquellos en quienes habían creído encontrar unos libertadores, no eran más que unos conquistadores, cubríanse el rostro á la vista de los uniformes extranjero. La experiencia, que en los príncipes como en los demás hombres, llega después de cometidas las faltas, y en los primeros más tarde aún que en los segundos, la experiencia, decimos, había ya llegado, para el conde Herbel, más por deber que por convicción siguió, pues, al ejército de Condé hasta el 1.º de mayo de 1801, fecha en que aquellas tropas fueron licenciadas.



